



# LE DAHU

## NEUCHÂTEL

N° 4/2023, WWF Neuchâtel, Les Rochettes, Rue Louis-Favre 1, 2000 Neuchâtel, Tel. 032 969 26 46  
info@wwf-ne.ch, www.wwf-ne.ch, CCP 20-8501-7



© DANIEL DRÖZ

## EUROPE : LE RETOUR DES GROS ANIMAUX

Vous l'aurez sans doute déjà lu dans nos colonnes : lorsqu'on lui laisse de la place, la nature répond présente. Celles et ceux d'entre vous qui ont laissé une partie de leur jardin « s'ensauvager » auront probablement observé le retour de papillons, d'abeilles et de lézards. Pour observer le retour d'animaux plus gros, il faut leur laisser bien sûr beaucoup plus de place notamment en créant de grands parcs nationaux. Un rapport\* paru récemment fait le point sur la situation de cinquante espèces d'animaux ayant fortement régressé en Europe, mais dont les effectifs réaugmentent grâce aux mesures de protection. Quelques exemples :

Sauvé in extremis de l'extinction dans les années 1920 et réintroduit dans plusieurs pays d'Europe orientale, **le bison** comptait en 2020 un peu plus de 6 000 individus. Ce succès est dû à un important programme de reproduction et de réintroduction dans des milieux adéquats : 90% à 100% des bisons vivent dans des parcs nationaux où la conservation de la nature est prioritaire. Les bisons mangent de l'herbe et de jeunes arbres, dispersent des graines via leurs excréments sur de vastes territoires et maintiennent des clairières en forêt, favorables à leur tour à d'autres espèces. **La loutre** s'est beaucoup raréfiée entre les années 1950 et 1990. Ce déclin

dramatique a été causé principalement par la chasse et la pollution. L'amélioration de la qualité des eaux et une stricte protection de cette espèce ont permis d'éviter son extinction. Les populations de loutres sont même en ▶

### LE DAHU A DE NOMBREUSES ACTIVITÉS ...

**... qu'il doit financer ! Il vous prie d'utiliser sans modération le bulletin de versement que vous trouverez en bas de la p. 3 et vous remercie sincèrement de votre générosité.**

► train de réaugmenter. Considérée comme éteinte en Suisse dans les années 1990, la loutre recolonise progressivement notre pays depuis les années 2000, même si elle y reste très rare.

Champion toutes catégories des bénéficiaires des mesures de protection, **le castor**. Au début du XX<sup>e</sup> siècle, il n'en restait plus que 1200 individus dans toute l'Europe, divisés en cinq petites populations isolées. Dans les années 1950, une stricte protection de l'espèce, ainsi que des programmes de réintroduction lui ont permis de reconquérir une grande partie du continent. Par les plans d'eau qu'il créé, le castor offre des milieux favorables à beaucoup d'autres animaux comme des oiseaux, des poissons et des batraciens. Différentes études ont montré que la biodiversité était plus riche dans des zones influencées par le castor.

Ces exemples montrent que la nature « s'autogère » parfaitement sans intervention humaine et que, si les bisons grignotent de jeunes arbres que les humains auraient voulu protéger ou que les barrages de castors noient des plantes rares, l'impact sur la biodiversité est globalement positif.

En Suisse, le retour des grands animaux se heurte à une densité de population extrêmement élevée. Chaque parcelle de territoire est soumise à différents types d'utilisation humaine. Dans ces conditions, trouver de l'espace pour les grands animaux n'est pas une mince affaire. Il n'est toutefois pas interdit de rêver, ni, chacun à son échelle, de laisser de la place à la nature.

■ *Sylvie Barbalat*

\* Ledger, S.E.H., Rutherford, C.A., Benham, C., Burfield, I.J., Deinet, S., Eaton, M., Freeman, R., Gray C., Herrando, S., Puleston, H., Scott-Gatty, K., Staneva, A. and McRae, L. (2022) *Wildlife Comeback in Europe: Opportunities and challenges for species recovery*. Final report to Rewilding Europe by the Zoological Society of London, BirdLife International and the European Bird Census Council. London, UK : ZSL. (en anglais)

## LE MOT DE LA PRÉSIDENTE

Chères lectrices, chers lecteurs,  
Chers membres du WWF Neuchâtel,

En écrivant ces mots, voilà un an que je me suis engagée auprès du comité du WWF Neuchâtel. Une première année remplie de découvertes. Mon premier stand, par exemple, à la Maison de la Nature de Champ-du Moulin. Stand où nous avons eu la chance d'avoir le passage de très nombreux enfants. Une journée remplie de sourires et de rires, une journée qui réchauffe le cœur et qui permet de faire confiance aux futures générations qui montrent un intérêt grandissant pour la préservation de la nature. Mon premier Pandathlon, course organisée par le WWF pour les écoles, où j'ai revêtu le costume de notre mascotte en m'amusant tout autant que les enfants présents ce jour-là. Tous les bénévoles ont été heureux de partager leur engagement et leur motivation.

Durant un an, j'ai également participé à une autre facette du WWF Neuchâtel, une facette moins récréative et plus studieuse. Le côté juridique, par exemple, avec la participation à des oppositions contre des projets qui, selon notre comité, ne respectaient pas les valeurs défendues par notre association. Mais également une facette dont nous entendons tous parler depuis nos 18 ans, mais qui peut paraître souvent indigeste : la politique ! Dans chaque cause, il y a des défaites mais heureusement aussi des victoires et nous en avons eu une belle avec l'acceptation, le 18 juin 2023, de la loi sur le climat. À cette occasion, le WWF Neuchâtel a participé à la distribution de tracts. Une fois la peur de se lancer passée, il a été très enrichissant de discuter avec les différentes personnes qu'elles soient d'accord ou non avec nos arguments. Il a toutefois été troublant de constater le nombre de personnes non concernées par cette thématique. Cela démontre qu'il reste à réaliser un grand travail auprès de la population, travail dans lequel le WWF Neuchâtel a toute sa place, notamment par la sensibilisation du public.

Vous l'aurez compris, j'ai passé une première année riche en émotions. Je ne peux toutefois pas résumer ici toutes les activités, les engagements et le travail que fait notre association. Tout cela ne pourrait toutefois être réalisé sans l'engagement infailible de nombreux bénévoles et grâce au fidèle soutien des donateurs. Je tiens donc à tous les remercier chaleureusement. Un petit mot aussi pour les membres du comité. J'ai eu la chance de rencontrer des personnes investies et passionnées. J'ai, en effet, rencontré une ancienne présidente qui tenait ce rôle depuis des années avec toujours la même énergie et la même envie d'aller de l'avant. J'ai rencontré un comité fait de jeunes et de moins jeunes réunis par le même engagement pour la nature et donnant leur temps pour une cause à laquelle ils croient. Des « anciens » qui pour certains étaient là dès la fondation du WWF Neuchâtel et qui sont toujours présents 45 années plus tard démontrant ainsi la force de leurs convictions. Je tiens pour terminer à remercier notre formidable chargée d'affaire qui effectue un travail considérable et avec laquelle il est très agréable de collaborer.

Cette première année a été faite de premières fois et de belles rencontres, mais tout cela ne pourrait être possible sans tous les membres de notre association. Merci à vous toutes et tous !

Je vous souhaite de très belles fêtes de fin d'année et une année 2024 radieuse.

■ *Marion De Coulon*



## DANS LA BOUE ET LA BONNE HUMEUR !

Le 23 septembre, une bonne douzaine de bénévoles, de différents âges, a pataugé à La Chaux-du-Milieu dans et autour d'un étang. La mission consistait à évacuer les matériaux qui se sont accumulés au fond de l'étang au fil des années et qui le comblaient lentement. Ce travail permet également une meilleure oxygénation de ce plan d'eau et ainsi lui redonner de la vie. Après le travail, un repas, excellent, a été servi afin de redonner des forces à cette valeureuse cohorte.

Cette action a eu lieu dans le cadre de diverses activités imaginées par la population de La Chaux-du-Milieu pour commémorer le bicentenaire du village.

■ Daniel Droz



© DANIEL DROZ

## LE DAHU REMERCIE CHALEUREUSEMENT ...

... M. Jean-Pierre Chapuis, patron de Rapidoffset, qui, depuis 2012, imprime ce journal trimestriel de manière soignée et toujours dans les délais ! M. Chapuis et son équipe se sont toujours montrés agréables et à l'écoute afin de satisfaire le client. Profitez bien de votre retraite amplement méritée.

Heureusement, un repreneur va continuer l'exploitation de cette imprimerie qui continuera de s'occuper de notre Dahu.

■ Daniel Droz

### VOTRE SOUTIEN NOUS EST INDISPENSABLE !

Un geste tout simple mais efficace : détachez le bulletin de versement ci-dessous afin de nous envoyer votre précieux don. Nous vous adressons nos sincères remerciements.

#### Récépissé

Compte / Payable à  
CH02 0900 0000 2000 8501 7  
Fondation WWF Suisse  
Section de Neuchâtel  
2000 Neuchâtel

Payable par (nom/adresse)


Monnaie Montant  
CHF


Point de dépôt

#### Section paiement



Monnaie Montant  
CHF


Compte / Payable à

CH02 0900 0000 2000 8501 7  
Fondation WWF Suisse  
Section de Neuchâtel  
2000 Neuchâtel

Payable par (nom/adresse)


## PANDA CLUB

### À la découverte des chauves-souris

Le 16 septembre dernier, le Panda Club est parti à la rencontre des chauves-souris des Gorges de l'Areuse. Nous étions une joyeuse troupe d'une trentaine de personnes à suivre le cours de la rivière au rythme des reines de la nuit. Une fois le soleil couché, bien installé.e.s sur des couvertures, nous avons écouté des contes en grignotant des biscuits dans l'attente des chauves-souris. Finalement, nous avons eu la chance d'observer de près la pipistrelle pygmée et le grand murin avant de partir reprendre le train pour une douce nuit de sommeil.

■ *Estelle Blandenier*

Encore une occasion de se rencontrer en 2023 :

**25 novembre : Bricolage lumineux**

Programme, renseignements et inscriptions : [www.wwf-ne.ch/pandaclub](http://www.wwf-ne.ch/pandaclub)

## CINÉ NATURE & RENDEZ-VOUS NATURE

### La Chaux-de-Fonds (Muzoo)

Séances à 15 h 30 et 18 h 30 / Entrée libre

13.12.2023

"À tous les étages" un film de Marie Daniel et Fabien Mazzocco, en présence de François Turrian, directeur romand de Birdlife

*Écoutez et regardez les mille et une histoires que racontent les étages fleuris et bruisants de vie de la haie champêtre.*

**Muzoo, replat du Dahu 1,  
2300 La Chaux-de-Fonds : muzoo.ch**

### Neuchâtel (Muséum d'histoire naturelle)

Séances à 12 h 30 et 14 h 15 / Entrée libre

22.11.2023

"L'eau et le rocher" un film de Gérard Favre, présenté par lui-même  
*De tout temps et partout, les sources d'eau pure, jaillissant des reliefs rocheux, ont fasciné les hommes. La source de l'Orbe n'échappe pas à la règle et l'importante rivière souterraine, qui surgit en amont de Vallorbe, en est un exemple symbolique.*

06.12.2023

"Les Ours urbains" de Neil Villard, en sa présence  
*Dans certaines villes roumaines, une fois la nuit venue, les ours sortent de la forêt pour aller se nourrir de ce que les hommes ont délaissé dans leurs poubelles.*

**Muséum d'histoire naturelle, rue des Terreaux 14,  
2000 Neuchâtel : museum-neuchatel.ch**



**Impressum: LE DAHU / WWF Régional Neuchâtel**

LE DAHU paraît 4 fois par année, encarté dans le Magazine WWF. Tirage: 4100 expl.

Rédaction: Daniel Droz, Manuela Lienhard Corrections: Michel Droz Graphisme: Manuela Lienhard Impression: Rapidoffset, Le Locle